

## LES EXPORTATIONS ET LA CRÉATION D'EMPLOI<sup>3</sup>

### 1. INTRODUCTION

Depuis très longtemps, les exportations ont été le principal moteur de la croissance économique et de la création d'emplois dans l'économie canadienne. Le commerce international a fait du Canada l'un des pays les plus riches et les plus enviés du monde. Les Canadiens ont un niveau de vie élevé malgré la faible taille de la population du Canada et, par conséquent, un marché restreint où écouler la production intérieure. Ils font du commerce afin de tirer profit des avantages comparatifs que procurent les ressources du pays et, de ce fait, gagner un revenu pour acheter une plus vaste gamme de produits et services. L'accroissement du revenu permet aux Canadiens un mode de vie plus élevé et plus enrichissant que celui de bien d'autres pays de même superficie. Afin de continuer de desservir les marchés mondiaux et de maintenir un niveau de vie élevé, les Canadiens doivent être compétitifs au niveau international<sup>4</sup>.

Aujourd'hui, le Canada est encore une puissante nation commerçante. Notre dépendance à l'égard du commerce international, et les succès que nous y avons enregistrés, expliquent en grande partie la force sous-jacente de notre économie. Par exemple, les exportations de marchandises comptent pour plus de 20 p. 100 de notre PIB. Le commerce est essentiel à l'expansion économique du Canada. Les initiatives commerciales, comme l'Accord de libre-échange (ALE) avec les États-Unis et l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA) qui entrera bientôt en vigueur, renforcent le rôle du commerce en tant que clé de voûte de la prospérité économique du Canada.

La forte croissance des exportations canadiennes au cours de la seconde moitié des années 80 et au début des années 90 a contribué à augmenter le nombre d'emplois au Canada. Toutefois, les détails et la structure de cet emploi ne sont pas très connus. Même si le gouvernement a publié quelques rapports internes de portée générale, l'incidence des exportations sur la création d'emploi a très peu été explorée. Dans le présent document, la contribution des exportations de marchandises à l'emploi

---

<sup>3</sup> L'auteur tient à remercier Ronald Rioux et Erik Poole, de Statistique Canada, de leur soutien technique, et Denis Gauthier et Louis Beauséjour du ministère des Finances de leurs critiques utiles.

<sup>4</sup> Keith Christie étudie l'incidence de la mondialisation sur les processus de production, les tendances commerciales et les négociations commerciales dans le document n° 93/01 (janvier 1993) du Groupe de la planification des politiques, intitulé "*La mondialisation et la politique officielle du Canada : à la recherche d'une paradigme*".